

¿De quién es la gloria?

El conflicto de las Carolinas camina, al parecer, á su desenlace. Las versiones más autorizadas de la prensa extranjera dan á entender que Alemania cede en sus últimas pretensiones, y nuestra prensa ministerial, acogiendo con orgullo la solución que se indica, entona ditirambos al Sr. Cánovas y levanta altares en donde habrán de adorarle los presentes y la posteridad.

Nada, sin embargo, más lejos de la realidad que esta apreciación fantástica y apasionada del servilismo ministerial. Si la gloria que resulte, caso de realizarse las esperanzas optimistas, habrá de dividirse entre el prestigio de la monarquía y la noble entereza del pueblo español, la responsabilidad de las perturbaciones sufridas en estos últimos días cae toda entera sobre el gobierno. No es difícil probarlo.

Hace más de dos años que el gobierno de Berlín había hecho indicaciones en el sentido de poner en duda la legitimidad de nuestro derecho sobre las islas Carolinas y en más remota fecha Inglaterra la había negado también terminantemente. Para desvanecer estas insidiosas sospechas, hubiera bastado que el gobierno se hubiera anticipado en ejercer actos indiscutibles de jurisdicción, aunque solo fuera verificando lo que se resolvió á practicar más tarde, y nos hubiera ahorrado este gran peligro y el consiguiente trastorno nacional.

Más prescindiendo de esas culpas lejanas, y veamos la manera como ha conducido los acontecimientos, que no ha podido ser más torpe y depresiva para nuestra dignidad. Ya nadie duda que los jefes de la expedición, formada por el «San Quintín» y el «Manila», tenían instrucciones reservadas que les impidieron obrar con la energía que demandaba nuestro derecho y el honor de nuestra marina de guerra. Un acto de valor llevada á cabo por nuestros dos buques surtos en la bahía de Yap, no hubiera complicado el desenlace del conflicto, y en cambio hubiere colocado nuestra bandera á la altura que se levantó en el Callao y en todas partes donde se ha discutido el honor de nuestra nación.

Posteriormente ¿qué ha sucedido? Sencillamente que la bandera alemana ondea sin contradicción en territorio español; que por debilidad ó impotencia de nuestro gobierno, ninguna mano valerosa ha sabido arrancar del terreno que ha profanado aquel pedazo de lienzo que proyecta una mancha indeleble sobre nuestra honra, y que solo la consideración de un anciano poderoso ha podido librarnos de la mayor vergüenza que nos ha amenazado en este siglo. El gobierno nada ha hecho para llegar á un favorable resultado, obtenido de la magnanimidad de un extranjero y por ningún concepto de la virtualidad de nuestras armas.

¿A esto llaman los ministeriales una gloria para su infausto ídolo? ¿Desde cuándo la limosna humillante se puede ostentar como un blasón igual á la gloria del que ha logrado su fortuna á fuerza de inteligencia y de trabajo? ¿Qué parte habrá tenido en este hipotético desenlace el partido conservador?

Hora es ya de bautizar á las cosas con su nombre, sin aguardar á que forme ese juicio supremo la historia. «El abandono, la impopularidad el descrédito, las complacencias punibles de un gobierno, pusieron á España en peligro inminente de per-

der una ó tal vez todas sus colonias. La actitud resuelta de aquel gran pueblo, del cual su gobierno no era digno, y las simpatías personales entre los reyes del pueblo agredido y del agresor impidieron que se llevara á cabo la catástrofe; pero el gobierno de aquella nación nada hizo para conjurarla. El coloso mantuvo su planta invasora sobre la humillada nación hasta que le plugo decir: te perdono ó te desprecio.»

Hé aquí el resumen del drama que está próximo á terminar, en la suposición más favorable que puede hoy imaginarse.

Este será el juicio de la posteridad, en virtud del cual toca al pueblo español toda la honra y á su gobierno toda la ignominia por el acto que pesa todavía como un insulto y como un remordimiento sobre el corazón de los españoles.

Para tranquilidad

DE LOS CONSERVADORES.

Insisten los periódicos conservadores, y algun otro que, como el *Día*, parece redactado en la mismísima China, en que las declaraciones del partido liberal sobre la conveniencia de la guerra con Alemania aconsejan dilatar por algun tiempo la entrada de aquél en el poder; y aunque una y otra vez ha desmentido la prensa liberal la calumniosa invención de que nuestros amigos estuvieran dispuestos á declarar la guerra desde luego, ya que tanto se explota esa ridícula majadería con que pretende disculparse el egoísmo de unos y la ceguera de otros, preciso es que insistamos también por nuestra parte, no sólo en la negativa terminante y explícita que desde el primer momento hemos formulado, sino en el juicio que nos ha merecido esa innoble maniobra.

Mil veces lo hemos dicho: el partido liberal, viendo crecer la ola de la indignación pública y comprendiendo que sin ningún sacrificio podía peligrar todo, se resignó á aceptar el poder, si el rey le otorgaba su confianza, y declaró su resolución firmísima de ir á la guerra si, como en aquellos momentos creíamos todos, la guerra era inevitable.

Cuando el partido liberal adoptó esta actitud, el mismo gobierno participaba de la creencia de que era indispensable recurrir á la fuerza, y buena prueba de ello es que desde la Presidencia del Consejo se mandaron telegramas á los departamentos marítimos ordenando que inmediatamente se alistasen los buques que se encontraban en segunda situación.

No hay, pues, razón para recriminar al partido liberal.

Digase que lo que se quiere es hallar un pretexto que en cierto modo justifique la permanencia en el poder de este partido conservador que tantas calamidades ha traído sobre el país; que lo que se pretende es disculpar el sistemático alejamiento de nuestros amigos, que lo que se desea es tener una excusa para que continúe el ministerio actual: digase esto con franqueza y con valor; pero no se calumnie á un partido honrado, cuya única falta pudiera ser acaso su inacabable paciencia.

El partido liberal no pide el poder, no lo desea, no le conviene obtenerlo. Por él pueden continuar los conservadores hasta que el país los pague un puntapié. Ha hecho lo que podía y debía hacer: suya será, por tanto, la responsabilidad de lo que

ocurra, porque á tiempo ha puesto los medios para que la crisis actual tuviera el desenlace que anhela la opinión.

Pueden estar tranquilos los conservadores; y ya que á falta de todo otro apoyo cuentan con la absoluta confianza de la corona, gocen de ella á su placer, que no hemos de disputársela, pero gocen á prisa, no sea que el país sienta una impaciencia de que nosotros estamos completamente libres.

El modus vivendi.

Segun telegramas de Londres, la correspondencia diplomática relativa á las negociaciones comerciales de Inglaterra con España durante Julio y Agosto de 1885, termina con una nota del gabinete inglés del 25 de Agosto contestando á una comunicación del señor marqués de Casa Laiglesia de 25 de Julio, en la cual el gobierno inglés recapitula los argumentos ya presentados en apoyo de sus miras, y expresa la esperanza de que cuando el nuevo ministro vaya á Madrid, el gobierno español le anunciará que tiene la intención de cumplir con los compromisos consignados en su declaración del 31 de Diciembre, la cual concede á Inglaterra el trato de nación más favorecida.

¿De que procede esta esperanza del gobierno inglés? ¿Es que el gabinete español ha hecho alguna indicación que permita suponer abandono el criterio que dió origen á la ruptura?

No lo sabemos, pero cuando el gobierno inglés manifiesta esa esperanza, insinuando al propio tiempo en la idea de que se cumplan los compromisos contraídos en la declaración de 31 de Diciembre, preciso es que haya variado mucho la actitud del ministerio español.

Si es así, lo celebramos, porque siempre hemos creído que era altamente favorable á nuestro interés el ajustar un tratado de comercio con Inglaterra.

¿Cederá de sus propósitos el señor Elduayen?

ECOS POLÍTICOS.

Ha causado general escándalo la frase de un diario conservador:

«Aunque el cielo y la tierra se anieran, no podrían los liberales alcanzar el poder, sino cuando el Sr. Cánovas lo crea conveniente.»

El colega ha errado no solo el hombre, sino el sexo.

Bien dijo el otro: «Fortuna; con razon llevas el nombre de mujer.»

La *Integridad de la Patria* busca en nuestra historia contemporánea períodos análogos de persecución contra la prensa para legitimar las deudas del actual gobierno.

Es en vano. El hecho de haberse formulado en tres días 50 denuncias no tiene igual en nuestra historia política.

No se cansen los ministeriales en defender lo indefendible.

Sostiene el *Noticiero* que los concejales de oposición nada han hecho por el pueblo de Madrid.

Atrevida es la afirmación. Aunque no hubiesen hecho más que retirarse para no hacerse cómplices de la administración conservadora, habría sido lo bastante.

Pero el proyecto de reformas presentado por el Sr. Figueroa y la última campaña contra la ruinosa ley del Sr. Cos Gayon, les hace acreedo-

res al agradecimiento de sus comitentes.

Dice y dice muy bien un apreciable colega, que la cuestión de orden público preocupa seriamente al gobierno, y á ella dedica todos sus recursos y su actividad.

El Sr. D. Juan de Robres, Con caridad sin igual, Hizo este santo hospital... Pero antes hizo los pobres.

El *Imparcial* está en abierta lucha con los ministeriales sobre un tema inverosímil.

El colega se empeña en proporcionarles dinero, muchos millones, y estos se obstinan en rehusarlo.

Proponemos este logogrifo á las altas capacidades europeas.

«Nosotros nos declaramos», por ahora, incompetentes para resolverlo.

Otro día lo ensayaremos.

Ayer, siguiendo tradicional costumbre, asistió la corte á la Salve que todos los sábados se canta en la basílica de Atocha.

Esto no tiene nada de particular, pero si lo tiene y mucho el espectáculo que dieron las autoridades. En la calle Mayor, en la Puerta del Sol, en la Carrera de San Jerónimo y en el Paseo del Botánico había una pareja de orden público cada diez pasos y en el espacio intermedio otra de guardias civiles de infantería. Además, frente al ministerio de la Gobernación había una sección de individuos del cuerpo de seguridad.

¿Para qué todo este aparato?

Ciertos alardes únicamente deben hacerse cuando son completamente indispensables.

¿Es que el gobierno cree que ha llegado ese caso?

Tal vez comprendía que la presencia de la multitud en la carrera tenía por objeto realizar una protesta pacífica, tanto es así que una vez realizado ese acto la multitud se retiró, y á la vuelta de la corte no había ya nadie esperando.

¿Qué pasa en Filipinas? ¿Por qué no telegrafía el general Terreros el detalle de todo lo ocurrido á los buques que fueron á Yap? ¿No es hora ya de que el país sepa á qué atenerse?

¿Es que el gobierno oculta las noticias que debe haber recibido, ó que el gobernador general del Archipiélago se hace el desentendido y no telegrafía? Si es lo primero ¿á qué obedece esa conducta del gobierno? Si lo segundo ¿qué significa esa actitud del general Terreros?

¿Manda ó no manda en Filipinas el gobierno?

Basta de enredos, señores conservadores, basta de enredos y á hablar claro.

Que el país y la marina tienen derecho á que se les diga la verdad.

El *Globo* dice que para dentro de pocos días se esperan en el seno del partido carlista acontecimientos que han de llamar la atención.

Suponemos que esos acontecimientos no sorprenderán al colega. Nosotros al menos estamos al cabo de la calle.

Y en verdad que nos tiene todo sin cuidado.

Deseando el *Estandarte* justificar la conducta que el gobierno viene siguiendo con la prensa, dice que hay periódicos que se hacen denunciar y que la ley que se aplica á la prensa

es una ley hecha por nuestros amigos.

Lo primero es una invención ofensiva, y lo segundo una inexactitud de marca mayor.

Los periódicos que hemos sido denunciados—nosotros lo hemos sido cuatro veces en cuatro días—no buscamos las denuncias, porque no estamos tan mal con nuestro dinero que tengamos el capricho de arrojarlo por la ventana. El colega demuestra con su aserto que los conservadores acostumbran á recurrir á esos *ingeniosos* medios.

Respecto á que se nos aplica una ley hecha por nuestros amigos, solo tenemos que decir que no es verdad. A la prensa se le aplica el capricho de los gobernantes, ni más ni menos. El denunciar un periódico antes de publicarse, el recoger y secuestrar sus ejemplares sin orden judicial, el denunciar por sistema, el detener arbitrariamente los periódicos en Correos, el apelar á *ciertas equivocaciones* que hacen aparecer en Andalucía los paquetes que van á Galicia, etc., etc., todo esto, que es lo que está sucediendo, no lo consiente la ley.

La represión de que hoy somos víctimas es completamente caprichosa. Ningun periódico liberal ha publicado artículos como «Los conservadores en Méjico.» «El grande y el pequeño Trianon» y otros muchos publicados en la prensa conservadora á los ocho días de caer del poder. Hoy no se denuncia en realidad por atacar las instituciones: en la mayoría de los casos las denuncias tienen por objeto artículos ó trabajos en que se molesta á los ministros.

No se persigue á la prensa en defensa de la monarquía; se la persigue para dar ese desahogo al mal humor de los consejeros responsables.

Escriben á un periódico que en Osma se ha llevado á cabo una numerosa manifestación, para protestar del último acto ejecutado por los alemanes en nuestras Carolinas.

Al pasar los manifestantes por delante del palacio episcopal, el ilustrísimo prelado de la diócesis, al que acompañaba casi todo el clero, saludó la bandera española pronunciando las siguientes palabras: «Españoles; ¡Viva la patria! ¡Viva el ejército español! ¡Viva nuestra marina! ¡Guerra á la Alemania.»

En tanto que el clero se asocia á las manifestaciones del patriotismo, y obispos como los de Osma y Palencia toman parte directa en aquellas, el gobierno ha convertido la bandera española en arma prohibida, que hace dar con sus huesos en la cárcel á los que la llevan.

Notable contraste. Pero bien que los conservadores tacharán de *liberal* al obispo de Osma.

De la *Correspondencia*: «El corresponsal especial que el *Times* ha enviado á Madrid, da cuenta del estado sanitario de la capital, y reconoce que entre las sesenta grandes ciudades que ha visitado, Madrid es una de las más adelantadas en higiene y salubridad.

Dicho corresponsal se muestra muy agradecido á la acogida que ha encontrado en Madrid y al concurso que le han prestado varias personas, entre ellas el conde de Casa Miranda, á quien mister Blowitz le había recomendado.»

Excelente noticia... de oposición. Ya sabemos gracias á la *Correspondencia*, de donde saldrán los bombos que dé al gobierno el corresponsal especial del *Times*.

Habla el *Estandarte*: «No somos profetas; pero pode-

mos opinar, y opinamos que cesará el cólera, se arreglará la cuestión con Alemania, se reunirán las Cortes y las cosas seguirán su curso natural y regular sin variación»

Es una opinión... conservadora, exclusivamente conservadora y muy propia de los de Casa-Sedano.

Estamos conformes en que si todo eso sucede, las cosas seguirán su curso natural sin falencia ninguna.

Dice la *Correspondencia*:

«En son de censura, y al par de burla, dijo ayer un colega que el señor Moret había oficiado el día anterior de almirante honorario en el ministerio de Marina.

El colega ignoraba sin duda alguna, que el Sr. Moret tiene, en efecto, los honores de almirante, que se le concedieron en 1869»

Qué había de ignorar, hombre de Dios.

Pero si lo dijo en son de burla, eso ya es otra cosa.

Moret en Marina.

Ya sabemos á lo que estuvo el jueves en el ministerio de Marina el Sr. Moret.

La Marina lo refiere en las siguientes líneas:

«Recientemente el Sr. Moret estuvo en el extranjero y apenas llegó á Madrid almorzó con S. M. el rey; dirigióse después al ministerio de Marina en donde los almirantes trataban de resolver un asunto del cual depende el prestigio y el honor del mencionado cuerpo, y allí insistió en ingerirse en la citada cuestión, ignoramos con qué representación nicon qué carácter pretendiendo imponer su opinión á los respetables marinos que se hallaban deliberando.

Este jefe-suelto de partidos sueltos manifestó que el objeto de su visita se relacionaba con la adquisición de dos acorazados para la marina española, cuyos planos exhibió y merecieron la aprobación del ingeniero general Sr. Nava y Cavada.

Estos acorazados los encargó el gobierno chino á una casa constructora inglesa por la suma de 13 millones y medio de pesetas y ahora el Sr. Moret los ofrece á España por la suma de 15 millones.

La casa constructora ha quedado en libertad de vender estos buques, porque ya el gobierno chino no los necesita de suerte que más bien debiéramos adquirirlos con una rebaja que con el aumento de un millón y medio de pesetas, las cuales ignoramos el destino que puedan tener.

Objeto ósea que no sería posible obtener de momento la cantidad necesaria para su adquisición, y el señor Moret dijo que los 30 millones de pesetas se buscarían en caso necesario, porque tenía la seguridad de que para este asunto habrían de agotarse todo género de recursos; lo cual demuestra que muy poderosas influencias tiene el Sr. Moret entre los hombres del gobierno»

De este relato se deduce que el Sr. Moret, convertido en agente ó comisionista de una casa inglesa, ha ido al ministerio á gestionar la compra de los dos acorazados mandados construir por el gobierno chino y que éste ya no necesita.

El Sr. Moret ofrece los dos acorazados en 30 millones de pesetas, siendo así que el gobierno chino los tenía contratados en 27 millones. El ex-ministro agente ó corredor inglés no dijo por qué razón en vez de venderse más baratos los dos acorazados, se piden por ellos tres millones de pesetas más.

Algo de esto sospechábamos al ver la ingerencia del Sr. Moret en los asuntos de la marina, porque el célebre ex-ministro de Hacienda es hombre que vá siempre directamente al negocio.

EXTRANJERO.

Por ahora al menos puede darse por terminado el conflicto existente entre Rusia é Inglaterra con motivo de pretender aquella extender sus fronteras del Afganistan.

Anteayer se firmó en Londres el acuerdo entre ambas potencias, y continúan las negociaciones para llegar también á un acuerdo en lo relativo á Zulficar.

Anuncia *Le Journal des Debats* que se han publicado en Berlín los documentos diplomáticos referentes á la cuestión hispano-germánica.

Con este motivo al *Gaulois* dice que Bismarck apura todos los recursos diplomáticos para tomar la revancha en la contrariedad que acaba de sufrir, ante la firme voluntad del emperador Guillermo.

El *Evenement* dice que los documentos publicados parecen descartar definitivamente todo proyecto de guerra.

La *Germania*, de Berlin, publica varios argumentos para demostrar el derecho de España á las Carolinas. Entre otros, cita una representación del clero de Manila dirigida al Papa en 1881, solicitando el envío de misioneros alemanes á las islas Carolinas, cuya petición negó el Pontífice, considerando las referidas islas como posesiones españolas.

Sobre este mismo asunto telegrafían desde Londres á el *Imparcial* lo siguiente:

«Dice el *Daily News* que la tenaz persistencia con que el gobierno de Madrid sostiene sus reclamaciones para la recuperación de las Carolinas está irritando seriamente al príncipe de Bismarck.

Las impresiones que en los círculos diplomáticos de Londres hay acerca del conflicto hispano alemán son que en la actitud benévola de Alemania han influido poderosamente el príncipe heredero (Kronprinz) y su partido, contra el parecer y los deseos del gran canciller, que se mostraba más intransigente. Estas rivalidades vienen de antiguo y en esta ocasión ha triunfado el partido del príncipe imperial.»

Hace pocos días surgieron en Amsterdam graves desórdenes, con tenidos gracias á la enérgica actitud de las autoridades y de la fuerza pública.

Atribuyóse á los socialistas el motín al principio, mas luego se hicieron cargos á otros elementos liberales, uno de los cuales, la *Asociación por el triunfo del Sufragio universal*, se ha creído en el caso de protestar por medio de la prensa contra esa acusación y contra los desórdenes acaecidos.

Los periódicos holandeses que se hacen eco de esas sensatas protestas, se quejan al mismo tiempo, en nombre de la citada Asociación, de que solamente la octava parte del pueblo holandés tenga derecho á intervenir de la manera indirecta que lo hace en las elecciones y en la formación de las leyes. Los autores de la protesta á que aludimos, animan al pueblo para que no ceje en perseguir por los medios legales la conquista del sufragio universal, y prepara una gran manifestación que se celebrará en el Haya el día 20 del actual.

NOTICIAS.

Ayer regresó á Madrid el doctor Taboada, después de dejar organizados en Málaga, bajo la dirección del doctor Vera, los servicios de desinfección.

En opinión del doctor, aunque en los barrios extremos de Málaga y en Cádiz subsiste la epidemia, puede darse por dominada y no ofrece temores de recrudescimiento.

La salida del próximo vapor-correo para las Antillas se verificará de la Coruña el día 20 y no el 21 como en los meses anteriores. Lo hacemos así público para evitar errores que podrían ocasionar el que se quedara mucha correspondencia de tenida para el primer correo de Octubre. Podemos asegurarlo así.

El eminente pintor Villegas ha contribuido con 2.500 pesetas á la suscripción para el barco «Patria.»

Anteayer se verificó en Burgos una imponente manifestación de protesta contra el atentado cometido en Yap.

Asistieron unas 20.000 personas. Se pronunciaron entusiastas y patrióticos discursos. Los balcones del tránsito estaban engalanados. El orden fué completo

Grandes elogios merecen los resultados obtenidos en la Academia preparatoria del comandante D. Leopoldo Ascension, sita en la calle de

San Mateo, núm. 22, con motivo del concurso del año precedente.

Muy grato nos es consignar los éxitos brillantes alcanzados en el último concurso, y no menos la especial confianza que en sus fines nos inspira dicha Academia. Con motivo de haberse publicado el reglamento de ella, hemos podido convencernos de que en todas sus partes se halla poseído de las disposiciones más necesarias para hacer una concienzuda y rápida preparación para el ingreso en la «General Militar», siendo una verdadera especialidad para aquel ingreso. En dicho reglamento queda abierta la matrícula desde primero del presente mes para las tres categorías: internos, medio-pensionistas y externos.

Muy plausible es para nosotros la conducta de nuestro querido compañero el Sr. Ascension por los desvelos y envidiable afán que revela en pos de la enseñanza y adelantamiento de sus alumnos y que seguramente obtendrá los propicios resultados que merece por su extensa ilustración en aquella especialidad.

En la secretaría del Instituto filarmónico (Esparteros, 3), está abierta matrícula mensual para las asignaturas que constituyen el profesorado músico.

El curso empezará en 1.º de Octubre próximo y los exámenes de admisión el 20 del presente.

En un periódico de Barcelona leemos lo siguiente:

«Cataluña es la región de España que consume más moldura llamada alemana para los marcos de cuadro. Entiendo un poco este artículo, y la fabricada en Alemania es de peor clase. La clase superior, más elegante y de mejor gusto es la que se fabrica en Francia, y de la clase ordinaria es mejor que la alemana la que se fabrica en la Coruña. Esto mismo pueden comprobar todos cuantos se dedican á la construcción de marcos para cuadros.»

Acerca de la partida socialista que días pasados recorrió algunos pueblos de Andalucía, telegrafía el gobernador de Cádiz:

«El jefe de la guardia civil me participa que salió de Grazalema, acompañado del fiscal de la audiencia de Jerez, recorriendo los caseríos de aquel término donde recogieron armas y capturaron siete individuos más, siendo ya 35 los que han sido puestos á disposición de los juzgados de Olvera y Grazalema.

La guardia civil, bajo la dirección del fiscal, trabaja sin descanso y á porfía para conseguir la captura del resto de la partida, como asimismo los cabecillas á quienes se sigue la pista.

El puesto de la guardia civil de Grazalema ha sido reforzado hasta el número de 38 individuos, para conservar el orden y custodiar la cárcel, por no haber fuerza del ejército en aquel punto.»

Se encuentra gravemente enferma del cólera en Carabanchel una hermana de nuestro querido amigo el señor conde de Michelena.

Celebraremos su pronto y completo restablecimiento.

La fábrica J. Metz, de Amsterdam, se ocupa actualmente en los trabajos preparatorios para proceder á la talla del mayor diamante conocido hasta la fecha. Esta piedra, que ha sido recientemente encontrada en el Africa austral, pesa 475 quilates, y se afirma que es superior en color y brillo á todos los demás diamantes famosos.

Dícese que el nombre de la calle de Tudescos va á ser cambiado por el de las Carolinas, á semejanza de lo hecho en Sevilla con la calle de los Alemanes.

Nos parece una tontería.

Anteayer fueron enterrados en los cementerios sacramentales 11 cadáveres.

En el municipal, 38 y 2 fetos.

Del cólera 4.

En igual día del año anterior, 38.

El eminente actor Antonio Vico, se encuentra haciendo uso de las aguas de Urberraga de Ubilla á cuyo propio establecimiento ha ido también el apaidido Rafael Calvo

de regreso de su expedición á América.

Segun telegrama de Londres el primer alcalde de dicha capital anunció anteayer la intención de abrir una suscripción para socorrer á los coléricos españoles.

Presidirá una comisión nombrada al efecto y de la que formarán parte los señores marqués de Casalaiglesia, conde de Torres Diaz, conde de Bayona, Rothschild y otras notabilidades de la City.

El producto de la suscripción se mandará á la comisión presidida por la señora marquesa de Miraflores.

Telegramas de Nueva-York anuncian tempestades en el poniente de Europa hácia el 14 del presente mes.

Una compañía fabril norte americana trata de emplear el papel para la fabricación de rails.

El uso de los rails de papel ofrece las ventajas, ya comprobadas, de que su coste es muy inferior al de los rails de acero, su deterioro es menos rápido y las variaciones de temperatura no ocasionan sensible alteración en la longitud de los rails.

Las locomotoras podrán arrastrar trenes mucho más pesados, disminuyendo de consiguiente los gastos de tracción.

Los rails de papel han despertado vivo interés entre las empresas de los ferro-carriles americanos.

La península de Malaca, al Sur del Asia, se convertirá muy pronto en una isla, merced á la iniciativa de Mr. Delolene, autor del proyecto de perforación del istmo de Kara.

Esta obra, que costará 400 millones de reales y durará dos años, producirá un ahorro de cinco días de navegación para los barcos que vayan á Hong Kong.

En el número de la *Correspondencia* publicado anoche se encuentran estas dos noticias:

—El día 26 del actual se cantará el *Te-Deum* en Murcia.

«Mañana se cantará por fin en Murcia un solemne *Te-Deum* en acción de gracias al Todopoderoso por la terminación de la epidemia que tantos sinsabores y tantos días de luto ha producido en aquella hermosa ciudad.»

Segun carta de nuestro corresponsal, ha fallecido en Artana (Castellon) el conocido jóven D. Anselmo Benedicto y ha sido muy deplorada su muerte por las brillantísimas dotes que le adornaban.

Para demostrar su patriotismo, las señoritas de Tortosa han empezado á hacer uso en su tocado de adorno de los colores españoles. El domingo por la tarde los lucieron muchas en el paseo.

Contra lo que se supone por regla general, no es en los Estados Unidos, sino en Inglaterra, donde los trenes viajan con mayor rapidez.

Los famosos trenes-relámpagos americanos no pasan de una velocidad media de 45 á 60 kilómetros por hora.

De Nueva-York á Albany esta velocidad es de 48 kilómetros; de 51 entre Nueva-York y Boston; de 63 entre Nueva York y Pittsburgo; de 58 entre Nueva York y Chicago, y de 67 entre Nueva-York y Filadelfia.

Es de advertir, además, que todos estos trenes no contienen más que coches de dos clases y que sus precios son muy superiores á los de los trenes ordinarios.

En Inglaterra, en cambio, la mayor parte de los expresos tienen coches de tercera clase y no se imponen en ellos ningun aumento de precio.

Esto no los impide marchar con una velocidad sorprendente.

El trayecto de Londres á Sheffield se recorre á razon de 70 kilómetros por hora y algunos de los trenes lo hacen con una rapidez de 80. De Londres á Manchester, la velocidad es de 65 kilómetros; de 75 en Londres y Edimburgo, de 60 entre Londres y Glasgow, y 72 entre Liverpool y Manchester.

Hay, por lo tanto, una diferencia

de un 25 por 100 á favor de los trenes ingleses sobre los americanos, que injustamente se suelen llevar una fama que no les corresponde.

Noticias de Marina.

Ha sido nombrado comandante de la goleta «Prosperidad» el teniente de navío de primera clase D. Leonardo Gomez de Mendoza; del vapor «Ferrolano» D. José Ferrer, y de la «Concordia» D. Alejandro Buyon, por haber cumplido el tiempo reglamentario sus actuales comandantes.

El señor ministro de Marina ha puesto á la firma de S. M. los decretos autorizando la adquisición del material de artillería para el completo del armamento de los cruceros de primera y tercera clase que se hallan en construcción, de la sociedad «Forges et Chantiers de la Méditerranée», disponiendo que cese en el cargo de intendente del departamento de Cadiz D. Ignacio Negrin, y concediéndole el pase á la situación de reserva.

También ha aprobado S. M. el ascenso á ingeniero jefe de segunda clase de la armada de D. César Luaces y Alonso por el pase á situación de supernumerario de D. Salvador Torres.

Han salido del Ferrol 27 contramaestres con destino á la escuela de instrucción y departamentos de Cádiz y Cartagena.

Toda la tripulación de la corbeta «Doña María de Molina» que iba á ser relevada por cumplir pronto en el servicio, ha solicitado el reenganche para servir en el mismo buque todo el tiempo que la patria lo necesite.

La casa armadora de los señores Sous of Thomas Aynes, de Cádiz, ha puesto á disposición del gobierno español todos sus vapores para el caso que pudiera necesitarlos con motivo de la cuestión pendiente de las islas Carolinas.

En una carta de Mahon se dice que la escuadra de instrucción se compondrá en lo sucesivo de 10 buques de alto bordo y cuatro torpederos, los cuales formarán dos divisiones, que estarán al mando del vicealmirante D. Juan Bautista Antequera y Bobadilla y del contralmirante D. Francisco Llano y Herrera.

Se hallan en la actualidad en Mahon las fragatas «Victoria», «Numancia» y «Carmen»; los torpederos «Aire», «Pollux» y «Rigel» que practican ejercicios diariamente, y el cañonero «Paz», esperándose la llegada del crucero «Navarra» del vapor lanza torpedos «Castor», y de la fragata «Lealtad.»

Las fragatas que están bajo insignia tienen viveres para dos meses y medio.

El señor contralmirante Montojo (D. Florencio) parece que no aceptará el mando de la escuadra de reserva que se está organizando en el Ferrol, si la vindicación de la marina no llega á realizarse.

Así lo dice un periódico, pero nuestros informes son que no está acordado ese nombramiento.

Afirma el *Resúmen* que en el caso que el gobierno no acceda á las peticiones de los marinos, excepción hecha del Sr. Topete (D. Ramon), ningun general dimitirá el cargo que actualmente desempeña, porque consideran que en las circunstancias actuales sus servicios son necesarios, máxime cuando no habria compañero que se prestase á relevarlos si ellos abandonasen los puestos.

Dicen de Barcelona que hoy domingo bajará del varadero el buque de guerra «Elcano», el cual practicará las pruebas de la máquina sobre amarras tan luego como se halle á flote. Se instalará en él la luz eléctrica, y si se recibe la debida autorización de Madrid, se le colo-

cará en aquellas aguas un tubo lanza torpedos en la proa, á cosa de unos dos pies sobre la línea de flotación.

La corbeta «Doña María de Molina» parece que se unirá á la escuadra así que termine de limpiar su fondos en el dique de la Carraca.

Manifiesta un diario ministerial que en el telegrama de Manila anunciando la avería del «Velasco» y su próxima salida para Hong-Kong á fin de repararla, debe haberse padecido una equivocación, pues á donde tiene que ir este crucero es á Wampoa, punto inmediato á Canton y único en toda aquella parte de la costa de China que contiene diques.

A este propósito, se lamenta de que en todo el archipiélago filipino no tengamos un dique para toda clase de reparaciones, é indica que caso de haber surgido el conflicto con Alemania, el crucero «Velasco» no habría podido ir á Wampoa, por impedirlo las prescripciones del derecho internacional, ni reparar averías en Filipinas por carecerse de elementos, tanto en Cavite como en Subic, siendo, en consecuencia, un buque ménos y hasta un estorbo más.

El jueves llegaron á Vigo el alférez de navío D. Felipe Arnoi, dos maquinistas y once marineros, con objeto de embarcarse para Londres, donde deberán hacerse cargo de uno de los torpederos que se construyen para España.

Hállase alistada de víveres y carbon la fragata «Almansa» que saldrá en breve del Ferrol á unirse en Mahon con la escuadra.

El jueves embarcaron en ella las tropas de infantería de marina que la han de guarnecer, á las órdenes del teniente D. Enrique Pérez.

Han salido de Bilbao para el Ferrol los quintos de marinería que se hallaban en Portugalete y Santurce.

El cólera.

MADRID.

Ayer se registraron en esta corte los siguientes casos: 7 invasiones, dos fallecimientos de invadidos hoy, y tres de días anteriores.

En los demás pueblos de esta provincia durante las últimas 24 horas hasta las 12 de la noche de ayer, ocurrieron los siguientes casos: 46 invasiones y 17 defunciones. Los pueblos más castigados son Alcalá y Carabanchel Bajo.

Las provincias más castigadas por la epidemia reinante, según los telegramas recibidos esta madrugada en la dirección general de Beneficencia y Sanidad, son: en las capitales Cádiz, en donde sigue estacionado, Barcelona y Jaen, y en los pueblos, Logroño, Granada, Valladolid y Huesca, decreciendo en general en casi todas las provincias.

Totales generales.—En toda España.

En 32 provincias: Invasiones, 1.420. Defunciones, 472. En el anterior resumen está comprendido Madrid y su provincia.

Durante la última semana se han exportado por las aduanas de Cuba 868 226 kilogramos de azúcar seco, y 2.149 260 de azúcar húmedo, que han sido cotizados respectivamente á seis y medio reales la arroba del primero, y á cinco reales el segundo.

Para que se vea la importancia que en el extranjero se concede al anuncio y al reclamo, leemos en un colega lo siguiente:

«Días atrás se publicó un periódico inglés con toda la cuarta plana en blanco, á excepción de estas dos líneas al final de la página:

La casa Y... y compañía (vinos en barrica y en botellados, calle... número...) no necesita apelar á la publicidad; pero deseando no privar á los periódicos de ingreso legítimo,

ha tomado esta página en blanco pagándola como si estuviera impresa.»

Corro de Filipinas.

Los periódicos de Manila alcanzan al 4 de Agosto y, entre otras, contienen las siguientes interesantes noticias:

«Han sido pasaportados para las islas Carolinas el teniente D. Antonio Torrejon, alférez D. Antonio Lopez Cedenilla, un sargento, un corneta, tres cabos y veinte soldados del regimiento de España núm. 1, destinados á embarcar en el trasporte de guerra «Carriado», con objeto de prestar el servicio de guarnición en la plaza de Yap, capital de las expresadas islas.»

—Se ha echo cargo de la comandancia de la Guardia civil veterana D. José Gil Avasle.

—El Diario de Manila correspondiente al día 3 de Agosto, dice lo siguiente:

«El lunes próximo zarpará del puerto de Cavite, el vapor transporte «Carriado», conduciendo á su bordo la expedición que va á ocupar la isla Yap en las Carolinas.»

Entre los misioneros nombrados, figura nuestro querido amigo el M. R. P. Fr. Aniceto Ibañez, persona de relevantes condiciones y que ha prestado muy buenos servicios á la religión y á la patria en los muchos años que ha desempeñado su ministerio en las islas Marianas.»

—Ha sido nombrado segundo jefe del regimiento de Visayas, núm. 5, el comandante de infantería en situación de cuadro, D. Eduardo Crespo y Librero.

—El señor arzobispo de Manila, con un celo digno de todo encomio, habia conseguido, con la cooperación de distinguidas damas y vecinos de la capital, una buena colecta de ropas para cubrir la desnudez de los habitantes de la isla de Yap en las Carolinas.

El número de prendas recogidas ha sido de 11.598, las cuales han sido envasadas en 34 cajones para el envío á dicha isla.

—En la noche del 31 de Julio, tres individuos armados con bolos, asaltaron la Casa de Agaton de la Cruz, enclavada en el barrio de Apalit, del pueblo de Tambobon.

Dichos individuos se conoce iban á satisfacer una venganza, pues sin tratar de robar nada acometieron al dueño de la casa y le asestaron nueve cuchilladas, seis de ellas muy graves, que le ocasionaron la muerte á los pocos momentos.

Los criminales, tan pronto como cometieron el crimen, se dieron á precipitada fuga.

La guardia civil ha detenido á tres individuos, en los cuales recaen sus pechas de ser los asesinos de Agaton de la Cruz.

—La sociedad de conciertos Union Artístico-Musical es un hecho. Han terminado los concursos para la provision de las cien plazas de profesores de que se ha de componer, faltando tan solo un pequeño número que se irá proviendo según disponga la junta directiva. Los más distinguidos instrumentistas de Manila han tomado parte en tan noble lucha.

Ocupándose de la recepcion de anteayer, dice el Liberal:

«Al salir de Palacio y tomar el carruaje, ocurrió al conde de Solms un incidente que no hemos podido poner en claro.»

Uno de los curiosos que se hallaban en las inmediaciones del edificio, dirigió al ministro alemán unas cuantas palabras.

El agregado militar se interpuso cerrando con violencia la portezuela del coche y éste partió de la plaza de Palacio rápidamente, mientras el interlocutor del señor conde de Solms se perdía entre los grupos de desocupados situados en las inmediaciones de Palacio.

Ahora, ¡vaya usted á averiguar qué diría el madrileño anónimo al representante del emperador Guillermo!»

Anúnciase para el 1.º de Octubre la desaparicion del colega conservador la Integridad de la Patria, cuyas afinidades con personas influyentes de la situación son bien conocidas.

Le sustituirá, ó por lo menos cubrirá sus suscripciones, las Ocurrencias, que de semanario que es hoy se convertirá en diario independiente y de noticias.

No han dejado de sorprender y comentarse estas noticias.

Créese que la nota contestacion del gobierno alemán no se hará esperar muchos días, pues el señor conde de Solms envió á su gobierno por telégrafo un avance de los puntos capitales que la nota contiene y que obtuvo en una entrevista con el señor ministro de Estado, en la cual tomó apuntes escritos el representante de Alemania, como habia hecho en Berlin el señor conde de Benomar respecto á la que aquel gobierno remitía á España.

Por lo tanto, el gran canceller no habrá tenido necesidad de esperar á recibirla para tener dispuesta ó preparada la contestacion.

Varios jóvenes españoles, residentes en Oran, han hecho un llamamiento á la juventud oranesa para luchar, si fuera preciso, contra Alemania.

El Correo Español, de aquella ciudad, inserta el manifiesto suscrito por aquellos jóvenes, que termina como sigue:

«Si, compatriotas, levantémonos todos como un solo hombre, y gritemos no con la voz desfallecida de los esclavos no con la voz debilitada de los cobardes, para quienes no existe ni patria ni honor, ni libertad, ni honra, sino con la voz robusta y poderosa de los hombres libres, amantes de la justicia y del derecho:

¡Viva la independencia nacional! ¡Viva la raza latina! ¡Mueran sus enemigos!»

En la apertura de tribunales no leirá el discurso el ministro de Gracia y Justicia, como el año anterior, sino el Sr. Alonso Colmenares, presidente del Tribunal Supremo.

El tema elegido es «Responsabilidad de los funcionarios de la administración de justicia.»

ECOS TEATRALES.

Alhambra.

Indudablemente es el coliseo de la calle la Libertad el predilecto del público en la presente temporada.

Ya que no se puede disfrutar la libertad de otra manera, se van los madrileños á la calle de ese nombre.

Y como no hay abierto aun ningun otro teatro de los que acostumbra á frecuentar en invierno el mundo elegante y aristócrata, sucede que este importante elemento del público acude allí con todo lo más notable de la clase, y de este modo están representadas en la butaca, en las plateas, en los palcos y en los pasillos todas las clases de la sociedad. Anoche no se cabia en el teatro, viéndose ocupadas todas, absolutamente todas las localidades, y estando en mayoría el bello sexo.

Lastima grande es que en noches como la de ayer no este mejor alumbrado aquel local para que puedan lucir sus galas y su hermosura las mujeres madrileñas.

Pusose en escena la ópera Ernani, cuya ejecucion habia alcanzado un ruidoso éxito hace tres dias, y esto era un aliciente mas al de corresponder la funcion al primer turno del abono, que como es sabido, es muy numeroso.

El baritono Sr. Aragón es la figura culminante en esa ópera. Hace y canta un rey Carlos V notabilísimo y digno de la escena del régio coliseo. Fué muy aplaudido en todos los números y especialmente en el concertante final del acto tercero, que tuvo que repetir á instancias del público, manifestadas con ruidosos aplausos.

La Sra. De Sanctis contribuyó al éxito con su buena escuela de canto, su bien timbrada voz y su hermosa y esbelta figura.

El tenor Sr. Carrion y el bajo señor Vilani hicieron lo que pudieron, sin descomponer el cuadro, aunque debieran vestir con más gusto, especialmente el Sr. Vilani.

Los coros muy bien, y la orquesta inmejorable bajo la entendida direccion del maestro Sr. Tolosa.

La ejecucion de Lucrezia que tuvo lugar la noche anterior, no ofreció de notable más que la esmerada interpretacion que dió á la parte de la protagonista, la Sra. Natividad Martinez. Tambien la orquesta demostró estar compuesta de verdaderos profesores, siendo muy aplaudida en el crescendo del tercer acto, entre el terceto y la cavaleta á duo de triple y tenor.

Esta noche primera representacion de Fausto, y mañana el debut de la notable triple ligera Sra. Sar-

gent con la ópera Sonnambula, que canta dicha artista, según dicen, magistralmente.

Ecos de la madrugada.

Ante la digna actitud en que se han colocado los oficiales de marina, el gobierno se ha visto precisado á hacer algo que calme el disgusto de aquéllos, y el mismo Sr. Cánovas remitió al Sr. Pezuela la siguiente minuta de telegrama circular:

«El ministro de Marina á los capitanes generales, comandantes de los apostaderos y jefes de Escuadra.

«Madrid 12.—Haga V. E. entender á los jefes y oficiales, cuya honrosa susceptibilidad hayan podido herir las apreciaciones sin fundamento de muchos periódicos, que el gobierno ha dado desde el principio las ordenes convenientes para que se envíen con la mayor urgencia las instrucciones que por el gobierno general de Filipinas se dieron al gobernador de Yap, así como dispuso una informacion oficial acerca de las diferencias de actitud que allí tuvieron dicho gobernador y el comandante del «San Quintin.» todo lo cual se necesita absolutamente para formar idea exacta de los sucesos y poder competentemente juzgarlos.

Nadie más interesado que yo, en el interin, en defender la honra de sus subordinados, que ni un indicio demuestra que haya quedado empañada en lo más mínimo por los sucesos de Yap.—Manuel de la Pezuela.»

Con esto y con pedir del nuevo al general Terreros que sin demora remita por telégrafo las instrucciones que llevaban los marinos que fueron á Yap, ha creído el gobierno que iba á conjurar el conflicto que le amenazaba.

Es de creer que en los departamentos haya producido el telegrama circular el mismo deplorable efecto que en Madrid. Aquí todo el mundo ha comprendido que el gobierno ha tratado únicamente de ganar tiempo, pues hasta la misma redaccion del telegrama lo demuestra así.

Por una parte se dice que los informes pedidos al general Terreros se necesitan absolutamente para formar idea exacta de los sucesos y poder competentemente juzgarlos; esto es, que no hay elementos bastantes para formar juicio, y por otra parte se afirma que «ningun indicio demuestra que haya quedado empañada la honra de la marina.» Más si son necesarios aquellos elementos para juzgar lo ocurrido, ¿cómo se dice que no hay indicio de que haya quedado empañada la honra de la marina? Y si desde luego se afirma esto, ¿para qué hacen falta aquellos detalles?

O lo uno ó lo otro. Esta pretendida satisfaccion ha disgustado á todos como es natural, siendo muy vivos los comentarios que anoche hacian los marinos y los que no lo son.

Indudablemente el gobierno ha comprendido, que no era prudente revestir de gran aparato la satisfaccion que ha de darse á Alemania por el agravio hecho á su escudo. Por esto las satisfacciones se reducirán á que los Sres. Cánovas y Elduayen en Madrid y el conde de Benomar en Berlin, visiten respectivamente al embajador y al ministro de negocios extranjero, y le ofrezcan sus escusas por lo ocurrido.

Menos mal que todo quede reducido á que hagan unas cuantas cortesias los Sres. Cánovas y Elduayen.

Ayer fueron denunciados el Progreso, las Dominicales, el Cabecilla y la Izquierda Dinástica.

Aunque no hay nada acordado acerca de la fecha en que se celebrarán los exámenes extraordinarios, es lo más probable que tengan lugar en todo el mes de Octubre.

El gobernador civil salió anoche para Ciempozuelos, pues con motivo de haberse suspendido las fiestas que debian celebrarse hoy, se alteró ayer gravemente el orden público.

Por el distrito de Santa Coloma de Farcés tiene asegurado el triunfo el joven ex diputado constitucional don José Martinez de Rodas.

En una posicion inmediata á Carabanchel quedó ayer tarde honrosa y satisfactoriamente terminada la cuestion personal pendiente entre nuestro compañero en la prensa don José Gutierrez Abascal y el coronel D. Manuel Caballero, ex-ayudante del general Terreros.

Al Sr. Abascal acompañaban los Sres. Figueroa y Villar Rivas, y al Sr. Caballero, los coroneles de Albuera y Leon, Sres. Melguizo y Aguilera.

La conferencia que ayer celebraron los Sres. ministro de Ultramar

y Albacete se supone relacionada con el proyecto de empréstito para Cuba.

Por esto, sin duda, subieron ayer las acciones del Banco de España.

El gobierno se encuentra con un nuevo y grave conflicto.

Reconoce que los sucesos se han precipitado y que es indispensable reunir en breve las Cortes, pero se encuentra con que en el mismo Consejo en que se acordó admitir la dimision al Sr. Romero Robledo, se decidió por unanimidad presentar la candidatura de este para la presidencia del Congreso, y hoy tiene que resolverse á cumplir este acuerdo, disgustando al conde de Toreno, ó á preferir á éste desairando al señor Romero.

En uno y otro caso, así el conde de Toreno como el Sr. Romero Robledo, serian presentados y apoyados por sus amigos con el concurso de las oposiciones, lo cual sería causa de que el gobierno corriera grave riesgo de ser derrotado, y aunque no llegara á serlo, siempre resultaría que la mayoría estaba dividida.

Además, parece ser que en el seno del Consejo hay algun ministro que si en Julio último pasó por la designacion del Sr. Romero para la presidencia, hoy está completamente resuelto á combatir su candidatura, lo cual ocasionará dificultades que no sabemos cómo conseguirá dominar el Sr. Cánovas. ¿Prescindirá el conde de Toreno ó del Sr. Romero Robledo?

Realmente no puede prescindir ni de uno ni de otro, mucho más que la actitud del conde de Toreno no es muy tranquilizadora. Bien lo prueba el hecho de no haber querido venir á Madrid á pesar de las circunstancias.

BOLSA DE MADRID.

Table with columns: VALORES PÚBLICOS, Últimos precios, DEL 10, DEL 12. Rows include 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 3 por 100 exterior, 2 por 100 exterior, Fin corriente, Fin próximo, Carreteras de Agosto, Idem de Marzo de 1855, Idem de Julio, Obras públicas 1.º Jul., Deuda del personal, Sextas partes part. lg., D.º amortiz. al 4 0/0, Oblig. sobre aduanas, Billetes hipotec. de C., Sisas ayunt., Madrid, Obligac. municipales, Id. empto. municipal, Cédulas al 7 por 100, Idem al 6 por 100, Idem al 5 por 100, Bills. hipotec. 6 por 100, BANCOS Y SOCIEDADES, Banco de España, Idem Hipotecario, CAMBIOS, Londres á 90 días f., París á ocho días v.

ESPECTÁCULOS PARA HOY.

- Alhambra.—8 1/2.—Fausto.
Eslava.—8 1/2.—El hijo de la portera.—¿Cómo está la sociedad!—Algebra superior.—Un capitán de lanceros.
4 1/2.—El Retiro.—Los pavos reales.
Lara.—8 1/2.—El ventanillo.—En plena luna de miel.—El ratoncito Perez.—Politica interior.
5 1/2.—La manzana.—Moros en la costa.—La nodriza.
Martín.—8 1/2.—El loco de la guardilla.—Ya somos tres.—La tela de araña.
4 1/2.—De tal palo, tal astilla.—Ya somos tres.—La cabra tira al monte.
Círculo de Price.—9.—Gran funcion en la que tomarán parte las notables xylophonistas Celina, Eva y Carolina, acompañádoles los principales artistas.
5.—La misma.
Círculo Hipódromo de Verano.—8 1/2.—Gran funcion por los principales artistas de la compañía.
5.—La misma.
Imprenta á cargo de Gines Iniesta Medina MENDIZÁBAL, 22.

EL ECO NACIONAL

DIARIO POLÍTICO DE LA MAÑANA

Redaccion y administracion: Plaza de los Ministerios, núm. 3, principal derecha.

Precios de suscripcion.

En Madrid, pagando directamente á la administracion... 1'50 pesetas al mes.
 Provincias... 6 idem trimestre.
 Ultramar y extranjero... 30 id. semestre.
 Cuba, Puerto-Rico y Filipinas. 50 id. al año.
 Cuando se gire á cargo de sus suscritores se aumentará una peseta mas por trimestre por quebranto de giro y comision.

Número suelto, UNA peseta.

Puntos de suscripcion y venta.

En Madrid en las oficinas, plaza de los Ministerios, núm. 3, principal derecha, y en provincias, en casa de los corresponsales.

ALCALÁ, 5, ENTRESUELO. **J. BELMAR.** ALCALÁ, 5, ENTRESUELO.

GRAN SALON DE PERFUMERÍA.

Se afeita, corta y riza el pelo. Gabinete reservado para teñir el pelo y la barba. Se confectiona toda clase de postizos.

ALCALÁ, 5, ENTRESUELO.

NOTA. En el mismo se expende la higiénica Agua Vegetal de Arroyo, de excelentes resultados para devolver los cabellos blancos á su primitivo color, sin manchar la piel y la ropa y de fácil aplicacion.

A. VALLEJO, PUEBLA, 19, FRENTE A SAN ANTONIO DE LOS PORTUGUESES.

Primera casa en sillerías estilo Luis XVI, de última novedad, premiadas con medalla de oro.—Gabinetes.

MUEBLES Y COLGADURAS

mas baratos que en los grandes palacios y almonedas, respondiendo de su construccion.—Exportacion á provincias.—Catálogos ilustrados.

ENFERMOS DE LA VISTA

NO MAS CIEGOS.—CONTRA CEGUERA.

Precioso específico alemán del Dr. Nikels, de Berlin, para la completa y radical curacion de todas las enfermedades de la vista, por crónicas y antiguas que sean, **condenando y suprimiendo en absoluto todas las operaciones,** por considerarlás, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, **sino inútiles y altamente perjudiciales,** pues agravan la dolencia por la irritacion que producen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida completa de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia médica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Petersburgo. Los profesores Ricofi y Bourgol, médicos adjuntos del hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra-Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.—Prospectos españoles.—Caja, 5 pesetas.

Vista cansada, Vista corta y presbicia

SE CURAN RADICALMENTE.

Se expende únicamente para toda España en la **Clinica del Dr. D. Juan Mutgé,** especialista en las enfermedades de la vista, calle del Carmen, núm. 41, 2.º, Barcelona, el que contestará á las consultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certificado, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo.

GRAN BAZAR DE LA UNION,

CALLE MAYOR, NÚM. 1.

Alfombras, caloríferos, peletería y demás artículos para la presente estacion.

MUEBLES, LAMPARAS, JUGUETES BISUTERÍA, ETC., ETC.

Precios muy ventajosos para todo el mundo.

ENTRADA LIBRE.

PURGARSE

con las Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de malos humores y libre de enfermedades.

La superioridad reconocida de estas benéficas **Píldoras** sobre todos los demás purgantes depurativos, débese á la suavidad con que obran; sin causar dolor ni irritacion se pueden tomar á todas horas y su uso no exige privacion alguna.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituye el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón: del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **DR. CASASA** en su **Gran Farmacia,** Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Madrid: Farmacia de Garcera, calle del Príncipe, y de Moreno Miquel, Arenal, 2.

SOMBRERERIA DE CARRASCO

5—FUENTES—5

Gran surtido en sombreros de todas clases, formas elegantísimas, modelos de última moda y novedades para la presente estacion.

Primero y único premio en la Exposicion industrial de Madrid de 1884.

5—FUENTES—5

CAFÉS SUPERIORE

TOSTADOS Y MOLIDOS
(COMPARARLOS CON OTROS)

Botes de 100 y 200 gramos

Puerto-Rico á 0'50 y 1 pesetas
 Mezcla á 0'65 y 1'30 »
 Caracolillo á 0'75 y 1'50 »
 Moka extra á 0'90 y 1'80 »

VENANCIO VAZQUEZ

CHOCOLATES Y THES.

Despacho: Cuatro Calles, y en los principales establecimientos de ultramarinos y confiterías.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

JUAN INIESTA Y LORENZO

Calle de Mendizábal, número 22 (barrio de Argüelles).

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.

22—MENDIZÁBAL—22

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA.

VAPORES-CORREOS Á PUERTO-RICO Y HABANA

con escalas y extension á

Las Palmas, Puertos de las Antillas, Veracruz y Pacifico.

Salidas trimestrales de

Barcelona, el 5; Málaga, el 7, y Cádiz, el 10 de cada mes: para Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Santander, el 20, y Coruña, el 21: para Puerto-Rico y Habana.

Barcelona, el 25; Málaga, el 27, y Cádiz, el 30: para Puerto Rico, con extension á Mayagüez y Ponce, y para Habana, con extension á Santiago, Gibara y Nuevitas, así como á la Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y puertos del Pacifico, hacia Norte y Sud del Istmo.

VIAJES DEL MES DE SETIEMBRE.

El 10 de Cádiz, el vapor «España.»
 » 20 » Santander » «Mendez Nuñez.»
 » 30 » Cádiz » «Antonio Lopez.»

VAPORES-CORREOS Á MANILA

con escalas en

Port-Said, Aden y Singapoore, y servicio á Iloilo y Cebú

Salidas mensuales de

Liverpool, 15; Coruña, 17; Vigo, 18; Cádiz, 23, Cartagena, 25; Valencia, 26, y Barcelona, 1.º día de cada mes.

El vapor «Isla de Panay» saldrá de Barcelona el 1.º de Octubre de 1885.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.—Para mas informes en Barcelona, «La compañía Trasatlántica,» y Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, Delegacion de la «Compañía Trasatlántica.»—Madrid, D. Julian Moreno, Alcalá.—Liverpool, Sres. Larrinaga y C.º.—Santander, Angel B. Perez y C.º.—Coruña, D. E. da Guardia.—Vigo, D. R. Carreras Irigorri.—Cartagena, Bosch hermanos.—Valencia, Dart y C.º.—Manila, Señor adm. Director general de la «Compañía General de Tabaco»